

EL GENIO DE LA LIBERTAD.

LIBERTAD.

TOLERANCIA.

PROGRESO.

Se suscribe en la librería de PEDRO JOSE GELABERT, plaza de Cort, número 56, á 19 reales vellon mensuales en esta isla, y 12 fuera de ella franco el porte.

ESPAÑA.

MADRID 14 de mayo.

Los diarios franceses ayer recibidos se dedican casi exclusivamente á dar cuenta de la solemnidad militar celebrada en París el día 10, en el Campo de Marte. En otro lugar encontrarán nuestros lectores una estensa relacion de aquel acto, verificado con desusada pompa, y á presencia de un numeroso público en el que figuraban hombres notables de todos los países de Europa. Esta funcion marcial, que á tantos comentarios y predicciones habia dado lugar, se ha llevado á cabo estrictamente con arreglo al programa publicado de antemano, sin que el mas leve incidente haya interrumpido su curso ni alterado su pacífico carácter.

No hace mucho que, tomando en cuenta los rumores esparcidos sobre la coronacion de Luis Buonaparte, manifestamos nuestra opinion acerca de las probabilidades de este suceso, en las circunstancias presentes. Eligiendo por base de nuestros racionios los mismos actos y palabras del presidente desde el 2 de diciembre, dijimos que mientras no cambiasen de conducta los partidos en Francia, Luis Napoleon faltaria á los precedentes que él mismo habia querido sentar, si no conservase la República. Aun bajo el punto de vista de su conveniencia personal, nada encontramos que nos moviera á atribuirle intenciones, de proclamar el imperio. Aquí debimos detenernos; no nos era posible averiguar si en efecto existian tales intenciones, puesto que ni hay medio de adivinar los pensamientos agenos, ni la voluntad está de acuerdo muchas veces con lo que prescribe la lógica.

Esta vez sin embargo, la realidad ha concordado con nuestras sencillas reflexiones. Que Luis Napoleon no habia sido alzado sobre el pavés por los caudillos del ejército republicano, lo sabiamos ya por el contesto de los partes telegráficos: la narracion circunstanciada que ayer recibimos, nos prueba ademas que nada ha habido en Francia hace mucho tiempo mas conforme con su programa, ni mas inocente en sí mismo, que la ceremonia del Campo de Marte. La mayoría del ejército ha tributado sus aclamaciones á Napoleon ó al Presidente; y aunque es verdad que algunos soldados de la guardia republicana han aclamado tambien al emperador (sin duda por no faltar á la costumbre que parece haber quedado consagrada desde las famosas revistas de Satory), esos escasos gritos se han perdido entre el clamor universal, sin hallar eco ni producir la menor impresion en los que los oian.

Bajo el punto de vista político, la

solemnidad del 10 de mayo, no ofrece mas que una circunstancia que merezca mencionarse de paso; tal es la de que Luis Napoleon ha querido despojar á ese alarde militar de la significacion bélica que algunos pudieran atribuirle, diciendo en su breve alocucion á las tropas que la rehabilitacion de las águilas imperiales no debia entenderse como una amenaza á pueblos extranjeros. Colocado en una tribuna de honor escuchaba esta declaracion lord Jorge Paget, nieto del marques de Anglessey, uno de los generales ingleses que mas se distinguieron en Waterloo, donde perdió una pierna.

(España.)

BARCELONA 18 de mayo.

«Para convenceros de la bondad de los jesuitas, leed la España y vereis como pide que se establezcan casas de misiones como las que estableció la Compañía.»

He aquí como pretenden persuadirnos los defensores del jesuitismo.

Nada nos importa la opinion de la España en este ni en ningun asunto que tenga las condiciones del que nos ocupa. Nosotros tomamos lecciones del pasado para conjurar los males del porvenir, y nuestra opinion tiene sus raíces en la historia.

Vosotros quereis negar los hechos consignados en la historia sin mas autoridad que la vuestra.

Os citamos testimonios de Santos en nuestro apoyo, y nos negais la santidad de estos santos durante su vida.

Os probamos que nunca dejaron de serlo; y entonces negais que hayan escrito lo que encontramos consignado en mas de cien volúmenes diferentes.

Vosotros habeis provocado la cuestion de los jesuitas saliendo á su defensa sin tener en cuenta la prohibicion de defenderlos que el papa os impuso y pretendeis privarnos del derecho de destruir vuestras imposturas con el testimonio de Santos, Papas, Reyes y Obispos, que ningun Papa ha prohibido, ni podia prohibir.

Os hemos citado y transcrito la carta de san Francisco de Borja que hemos encontrado en una obra publicada con SUPERIOR PERMISO en 1758 y reimpressa por el impresor del rey, y os atreveis á negar la existencia de esa carta, creyendo torpemente que la habíamos copiado de otra parte. Con respecto á este documento debemos decir que personas que cada una vale tanto como vosotros y juntas mas que vosotros, la han reconocido y citado antes que nosotros lo hiciéramos. Tomaos la molestia de leer la consulta hecha por el consejo de Castilla en 30 de abril de 1767, presidido por el conde de Aranda.

Habeis querido oponer vuestra auto-

ridad profana, al poderoso testimonio del venerable P. Lanuza.

Habeis puesto en duda la santidad y la profecia de Sta. Hildegarda, y al arrojaros al rostro vuestra impiedad, contestais con arrogancia: «Lo que decimos nosotros lo dice el mismo Dios.»

¡Mentira! La autoridad divina no reside ni puede residir en vuestras palabras.

Dejariais de ser partidarios de los jesuitas sino fuérais tan atrevidos como cobardes. Empezásteis diciendo: «la causa de los jesuitas es la de la Iglesia.» Luego disteis un paso mas y dijisteis: «la causa de los jesuitas es la de la religion.» Ahora os atreveis ya á sostener que la autoridad de vuestra defensa de los jesuitas representa la de Dios!

He aquí lo que sois, defensores de malas causas. A falta de razones prodigais insultos, y á falta de apoyo no vacilais en mezclar con el cieno del jesuitismo lo mas puro, lo mas sagrado que existe en el mundo; no vacilais en revolver en el fango hasta el mismo nombre de la Divinidad.

¡A qué fatigarnos inútilmente? Vosotros teneis oídos, pero no oís; teneis ojos, pero no veis.

Para vosotros no son santos si no son jesuitas, y poco le falta para que los jesuitas, sean lo que quierán, con tal que sean jesuitas, sean por vosotros canonizados. ¡De tal modo ofendeis á Dios!

Para vosotros es respetable el testimonio de un Papa, de un Rey, de un Obispo, si defiende á los jesuitas. Si les combate, sabe á embocado jansenismo.

Vosotros no quereis discusion. Nosotros la provocamos constantemente.

Vosotros alucináis y fanatizáis á los incautos. Nosotros desengañamos á los crédulos.

Vosotros sea cual fuere el resultado, habeis abrazado decididamente la causa del jesuitismo. Nosotros, sin medir las consecuencias, nos opondremos constantemente á su restablecimiento.

Nosotros peleamos con aquella fé que solo conocen los que consagran su vida á la defensa de la Libertad y de las sublimes máximas del Evangelio.

Os pedimos que opongais razones á razones, y á nuestros racionios no opondéis mas que denuestos.

Os exortamos á que leais innumerables autores que merecen respeto y fe, y nos contestais con el testimonio de hereges, cismáticos y ateos.

Leed con imparcialidad las doctrinas escandalosas, inmorales, heréticas é impías de los jesuitas. Para ellos no hay delito en el regicidio, en el paricidio, en el asesinato, en el sacrilegio, en el robo, en el adulterio, en el incesto, en el estupro. No reconocen mas que un crimen: el escándalo.

Leed la historia, y en todos los disturbios, en todos los escándalos, en

todos los horrores consignados en sus páginas hallareis cuasi siempre mezclado el nombre de los jesuitas.

Las controversias y luchas contra los católicos de todo el Orbe cristiano, ¿donde tuvieron su origen sino en las absurdas y pelagianas máximas de los jesuitas?

A pesar de todo insistis en entonar cánticos de alabanzas á esa raza proscrita, y pedis su restablecimiento, sin tener en cuenta que á él se oponen los hombres juiciosos y pensadores de todos los partidos, sin considerar los conflictos que podrian sobrevenir y sin estimar en lo mas mínimo los terribles antecedentes que motivaron la abolicion de la odiosa compañía.

¿Os proponeis matar la inteligencia, la humanidad, el amor, la caridad y cuanto en si tiene el hombre de grande, noble y generoso? Perinde ac cadaver.

¡Llamais á los jesuitas para que os ayuden á destruir las conquistas de la humanidad en los campos de la civilizacion?

¿Pedis su auxilio para esterminar á los defensores de la libertad y restaurar el absolutismo?

Entonces sed francos, si valor teneis para serlo. No aparenteis querer discutir. Exijid á vuestros flamantes jesuitas el juramento que el cardenal d'Albani obligó á prestar á las bandas que organizó para diezmar á los liberales de Italia.

Podeis hacer desaparecer á todos los defensores de la libertad y de la humanidad. ¿Qué habeis adelantado?

Nada. Nuestras ideas se han transmitido ya á nuestros hijos. Las ideas no morirán jamas.

¿Qué importa que sean sacrificados los defensores de la mas santa de las causas, si sobre su sepulcro puede algun dia esculpirse:

¡La causa que defendiais ha triunfado!—J. M. N.

(Actualidad.)

PUIGCERDÁ 16 de mayo.

En el pueblo de Er (Francia) se ha fijado una especie de proclama carlista impresa, dirigida á los partidarios del absolutismo. Tengo fundados motivos para creer que el brigadier Ruiz ha ido á pedir esplicaciones al maire de dicho pueblo sobre un hecho tan extraño é irregular, sobre el cual se hacen varios comentarios.

(Barcelones.)

El 12 llegó á Sevilla en el vapor San Telmo á las dos y media de la tarde el Esmo. Sr. general Concha, al cual acompaña su familia. Se ha hospedado en casa del Sr. Primo de Rivera.

(Porvenir.)

VICH 19 de mayo.

A las ocho de esta mañana ha lle-

gado sin novedad el carruaje que condujo la estatua hecha para el panteon del Dr. D. Jaime Balmes, Pro. Dicen que es obra muy bien acabada.
(Diar. de Barcelona.)

Noticias extranjeras.

FRANCIA.

PARIS 14 de mayo.

El príncipe presidente, por decreto de 22 de enero último, destina una suma de 10 millones á la construcción de habitaciones mas sanas para los obreros de las grandes ciudades.

De esta suma se destinarán 3 millones para construir tres establecimientos modelos en los tres barrios mas populosos de Paris.

Cada uno de dichos establecimientos deberá arreglarse á todas las condiciones del programa siguiente:

Construir un edificio en el cual los obreros casados ó celibatarios puedan poseer una habitacion sana y ventilada, de una temperatura conveniente, clara y provista de agua en donde cada familia puede vivir completamente separada, y en el que la única cosa comun sea un grande lavadero destinado para lavar y bañarse, que sirva al mismo tiempo para el público y para las familias del establecimiento, ofreciendo la facilidad de secar la ropa.

La condicion esencial de estas construcciones que deben servir de modelo á la industria privada, es que sean ejecutadas con una economía tal, sobre un plan talmente preciso, que por una parte los obreros estén mucho mejor alojados y con mas baratura, y por otra que los propietarios encuentren el interes justo de su capital.

El problema se ha resuelto en Inglaterra, no dudamos que lo será en Francia; y á fin de preparar, y de asegurar esta solucion, el príncipe presidente hace un llamamiento á todos los arquitectos de Paris y ha destinado una recompensa de cinco mil francos de su caja particular al que presente el plan mas conveniente.

Las secciones del cuerpo legislativo se reunieron ayer para nombrar tres comisiones encargadas de examinar: 1º los proyectos de ley de interes local; 2º el contingente anual de la clase de 1852, y un crédito de 360,000 para los trabajos de reparacion de la Sologne.

Esta última comision se compone MM. Lacave, el vizconde Clary, el vizconde de Flavigny, Bidault, Becquet, el baron de Veauce, de Maupas.

—Leemos en el *Constitucional* de esta mañana.

El partido legitimista ocupa aun un lugar demasiado importante en nuestro pais, para que toda direccion general impresa en su conducta no adquiera una cierta importancia política. En el momento de las últimas elecciones, y aun mas recientemente, cuando una circular del ministro del interior hizo entrar en la categoria de los funcionarios los miembros de los cuerpos electivos como tambien los que se hallaban sujetos á la obligacion del juramento, entonces se pudo notar la duda y una cierta division que se introdujo en las filas de los legitimistas. Estas dudas se han traducido especialmente en el lenguaje de los periódicos que el partido cuenta en las provincias. Nosotros creemos que toda duda en la actualidad ha cesado, y que los legitimistas han en-

contrado la regla que les faltaba en el lugar en donde acostumbraban á buscarla.

Si no nos han mal informado se ha recibido en Paris una carta del conde de Chambord y que corre por todos los salones, en la que se previene á los legitimistas que no se preste juramento, que no acepten ninguno de los cargos que lo hacen indispensable, y que se mantengan completamente separados de todo lo que concierne al actual gobierno. Como nadie duda de la docilidad con que estas prevenciones serán seguidas, debemos prometernos una nueva evolucion del partido legitimista: esto es el abandono de la política que los hombres generalmente considerados como los guias del partido habian hecho prevalecer desde muchos años y especialmente desde 1848.

—El Monitor en su parte no oficial publica la siguiente carta que el ministro de Instruccion pública dirige á Mr. Francisco Arago:

Caballero: habiéndome escusado el 9 de mayo, por el mal estado de vuestra salud de presentaros con vuestros colegas de la secretaria de las longitudes á la convocacion que habia hecho para la prestacion del juramento, me habiais autorizado á creer que no declinarais una obligacion impuesta por la constitucion á todos los funcionarios públicos.

Vuestra segunda carta que lleva la misma fecha y la cual he recibido posteriormente me ha quitado aquella esperanza. Sin detenerme al cambio de lenguaje que es imposible dejar de notar en vuestro escrito, como tambien en el modo poco comedido que me he sorprendido de encontrar esta vez en vuestra pluma, he debido tomar las órdenes del presidente antes de admitir vuestra dimision. El presidente de la República me ha autorizado á hacer una escepcion en favor de un sabio cuyos trabajos han ilustrado la Francia, y cuyo gobierno no quiere de ninguna manera amargar su existencia. La publicidad dada á vuestro escrito en nada hará cambiar esta resolucion que tengo el honor de transmitir. Recibid etc.—H. Fortal.

No queremos atribuirnos en lo mas mínimo el haber influido en la decision que el gobierno acaba de tomar; no hemos hecho mas que arriesgar una indicacion que ha sido seguida.

Tampoco podemos menos de aplaudir el acto del presidente de la República que hace una escepcion en favor de Mr. Arago. El sabio ilustre continuará pues dirigiendo el observatorio de Paris que tantas perfecciones útiles le debe.

Esta noticia será recibida en Europa como en Francia con grande satisfaccion. Qué necesidad habia de que el ministro encargado de publicar esta decision le haya en parte rebajado por medio de una forma poco generosa y casi malévola!

(Actualidad.)

NUEWA-YORCK.

DE LA CRÓNICA DEL 28 ABRIL.

Demostaciones en Nueva-Orleans en favor de la piratería.

A las diez de la noche del 15 de este mes llegaron á Nueva-Orleans, á bordo de la fragata anglo-americana «Southerner», unos treinta filibusteros que han debido su libertad al corazon magnánimo de la Reina de Es-

paña. Estos ciudadanos americanos llegaron á Nueva-York á principios de marzo y fueron medianamente festejados por los simpatizadores de por aquí. Sin embargo, les pareció el recibimiento inferior á los méritos que habian contraido, y pidieron algunas limosnas para poder trasladarse á Nueva-Orleans, en donde esperaban recibir mejor trato. Sus esperanzas no han salido fallidas, al menos en punto á demostraciones públicas y ruidosas. En efecto, segun el *Pelayo* y otros periódicos de aquella ciudad, asi que llegó á puerto la fragata «Southerner» empezaron las salvas de artillería, lo cual no dejó de sorprender á una hora ya avanzada de la noche; y lo que mas admiracion parece haber causado es, que las autoridades permitiesen semejante desorden. A nosotros no nos ha cogido de susto.

La bateria de que se hizo uso consistia de un solo cañon, que en su casa tenia guardado, segun se dice, uno de los mas acérrimos simpatizadores de la causa, y que, se añade, en otras ocasiones mas solemnes hará oír su ronca voz de un modo menos inocente. Sea de esto lo que fuere, porque asuntos de esta clase solo el tiempo puede aclararlos, es el caso que los amigos de los filibusteros en Nueva-Orleans no se limitaron en aquella noche á quemar pólvora, sino que habiéndose reunido en el City Hotel con los treinta y pico consabidos, organizaron un meeting y adoptaron por unanimidad las siguientes resoluciones, á propuesta de un tal E. L. Than:

«Resuelto, que sentimos sinceramente la pérdida de nuestros valientes compatriotas, inhumanamente sacrificados en Cuba, y que hoy nos hemos reunido para dar la bienvenida al resto de aquel cuerpo heroico de patriotas que acaba de llegar, los cuales acompañaron á Lopez para libertar á un pueblo oprimido.

«Resuelto, que se nombre una comision de cinco personas para presentarse al capitán Smith de la artillería de Washington, y pedirle permiso para hacer uso de su bateria á fin de hacer un saludo á los patriotas que han sobrevenido y formaban parte de aquel cuerpo.

«Resuelto, que la ciudad de Nueva-Orleans y el Estado de la Luisiana saludan con orgullo y sumo placer su llegada, porque han dado lustre al espíritu militar de la Luisiana, como queda probado por sus actos de heroismo mientras estuvieron en el territorio de Cuba.»

Adoptadas, como ya hemos dicho, estas resoluciones, se procedió al nombramiento de la comision de cinco individuos, de la cual fueron nombrados respectivamente presidente y secretario el general L. A. Besancon y el coronel R. W. James. Se decidió ademas que las referidas resoluciones se publicasen en el *Delta*, periódico oficial de los filibusteros. Con esto terminó el meeting; pero parece que hubo otro en la noche del 17, cuyos pormenores no tenemos.

En la tarde del 16 se organizó una especie de procesion por las principales calles de Nueva-Orleans, marchando á su frente un individuo que llevaba la bandera pirática, es decir, una bandera del todo parecida á la que ondeó en las imprentas del *Sun* de esta ciudad, y del *Delta* y del *Courrier de la Louisiane* que se publica en Nueva-Orleans. Inútil parece observar que la procesion se componia de los treinta y

pico consabidos y sus amigos los simpatizadores. El paseo por la segunda municipalidad fué breve, pues solo llegó á las oficinas del *Courrier de la Louisiane*, y este periódico fué saludado con tres «hurras». Al dia siguiente, el *Courrier* dió las gracias á sus favorecedores, y les aconsejó (y dígame que es pirata) que fuesen mas prudentes en lo sucesivo, si les acometiera otra vez *Crescent*, periódico oficial de la ciudad consolidada de Nueva-Orleans, y le saludó tambien con tres «hurras» por haber sido el dueño del referido periódico, Mr. Maddox, uno de los que mas contribuyeron á organizar la expedicion de Bahía Honda.

Siguió luego la procesion hasta la plaza Lafayette, en donde se hizo alto y pronunció el capitán Johnson un discurso que escitó no poco entusiasmo. Defendió, como era natural, á los treinta y pico consabidos y á todos los que salieron en la expedicion.

«Salieron para Cuba, dijo el capitán Johnson, para libertar á los oprimidos, y se les llama piratas y ladrones, y á los que sobrevivieron se les miraba en Europa con mal ceño. Pregunto yo ahora: ¿Han sido culpables alistándose en la expedicion de Cuba? La respuesta de los circunstantes es fácil de adivinar: «No! nó!» exclamaron todos á una. Despues del discurso del orador, todo el mundo quedó satisfecho y terminó por entonces la fiesta en las tabernas inmediatas.

Como ya hemos dicho en el curso de estas líneas, en la tarde del 17 hubo un «mass meeting», pero aun no tenemos los pormenores. No dejaremos de referir lo que sepamos. Todas las demostraciones de esta clase, que por cierto no necesitan de muchos comentarios para hacerlas resaltar, merecen referirse para dar una idea del espíritu y las tendencias reinantes entre una parte no poco considerable del pueblo de los Estados-Unidos.

DE LA CRÓNICA DEL 30 ABRIL.

Nuevas demostraciones piráticas en Nueva-Orleans. — Resoluciones y arengas. — Paseo de la bandera pirática. — Rumores acerca de la nueva expedicion.

Segun anunciamos en nuestro número anterior, los festejos piráticos y las demostraciones contra la clemencia de la Reina de España y las posesiones españolas continuaron en Nueva-Orleans con un entusiasmo creciente en la noche del 17 de abril. Otras muestras de gratitud no se podian esperar de parte de hombres de semejante calaña.

El segundo meeting de los presidentes indultados y de sus amigos los simpatizadores, de aquellos inocentes á quienes se amenazó con el «ceño» de los Estados-Unidos y á quienes se recibe con salvas, músicas y festines, se verificó en el Arcade Bank, lugar de varios años acá destinado á esta clase de demostraciones. No nos parece necesario recordar que los treinta y pico consabidos eran los héroes de la fiesta y el pretexto de las demostraciones contra el «despotismo español» y la necesidad de robar á Cuba á España para satisfaccion de los hambrientos y de la gente perdida.

El coronel J. W. Bredlove fué nombrado presidente del meeting, sin duda por los méritos que para con la causa ha contraido, y el número de vicepresidentes no bajó de diez y seis. Entre ellos descollaban el coronel Ricardo, cajero *sui generis* que fué de los fon-

dos de la expedición de Bahía Honda, y tres redactores de periódicos. Dicese que el del *Delta* representaba á la vez su papel y el de su conocido colega y compañero del *Sun* de esta ciudad. Dios los cria y ellos se juntan.

Una vez organizado el meeting, se procedió al nombramiento de una comisión de cinco individuos, encargada de dictar las resoluciones que se habían de someter á la adopción de los presentes. Verificado este acto, pronunció el discurso de apertura el ciudadano P. S. Warfield, y tomó en seguida la palabra uno de los treinta y pico consabidos llamado Haynes. Luego vinieron las resoluciones, de las cuales merece traducirse la primera: Dice así:

«Resuelto: Que nosotros, los ciudadanos de Nueva-Orleans, reunidos en un *mass meeting*, aplaudimos cordialmente y celebramos con toda nuestra alma el regreso de los oficiales y soldados del ejército libertador de Cuba á la ciudad de Nueva-Orleans, de donde salieron en agosto último para su arriesgada expedición á fin de ayudar al pueblo de Cuba á sacudir el yugo de España; y los felicitamos porque vuelven con buena salud y *siempre poseídos de su espíritu indómito*, despues de haber sufrido trabajos y fatigas tan terribles.»

En la segunda resolución se celebra el valor de los treinta y pico consabidos. En la tercera se les engalana con la túnica de la inocencia, asegurándoles que por mas que fueron á matar y saquear á Cuba, no son piratas ni saqueadores. En la cuarta y última, aseguran los cinco de la comisión, á fuer de leales filibusteros, que antes de mucho Cuba será libre. La resolución está teminante, y así no hay para que dudarlo! Como que también lo declaró terminantemente antes de adoptarse las resoluciones, uno de los vicepresidentes, el simpatizador Warfield. Dijo que en buen hora hubiese fracasado la expedición anterior, porque el jefe que la mandaba no servia para el caso; pero esto no quiere decir que la isla de Cuba no volverá á ser invadida; muy al contrario. «No solo haremos que se sacuda el yugo español en Cuba, dijo el orador filibustero, sino que anexaremos la isla á los Estados- Unidos. Próximo está ya el día en que los españoles tendrán que pedirnos cuartel en el campo de batalla; y entonces les traeremos á la memoria el recuerdo de los 51 fusilados.

¡Qué soldado español, que guágiro de la isla de Cuba, que africano no se horripilará al leer tan tetricos vaticinios y no pondrá pies en polvorosa así que tenga noticia de la salida de alguna pandilla de Warfield! Solo con tan terrible predicción se destemplan las hojas de las machetes, las bayonetas se cambiarán en monda-dientes para despues del festin, y la pólvora y las balas en píldoras y polvos digestivos.

Pero sigamos al orador. Segun él y todos sus correligionarios, la isla de Cuba debe pertenecer á los Estados- Unidos, no solo por su inmediateción á la Florida, de la cual indudablemente se ha desprendido á consecuencia de alguna conmoción subterránea, sino porque es la llave del golfo mejicano y esa llave la deben tener los Estados- Unidos por mas que España sea su legítima poseedora. Y para dar mas fuerza á tan racionales pretensiones, repite el simpatizador Warfield que todavia existe el «ejército libertador» y que el que no lo crea se equivoca. «Ahora mas que nunca se abriga la esperanza de

conquistar á Cuba, y dentro de poco Cuba será libre.» Terminó Warfield su discurso pintando con los colores mas subidos el despotismo español en nuestra Antilla, y cuando acabó de hablar fué saludado con repetidos hurras. No habia para menos.

Nada diremos del discurso del titulado coronel Haynes, en el cual el orador contó del modo que todos pueden figurarse sus acciones heroicas en Cuba, y los sufrimientos que le siguieron. En vista de semejante heroicidad, ¿quién no se indignará de que el presidente de los Estados- Unidos y todas las naciones civilizadas les llamen piratas á él y á sus compañeros.

Terminado el meeting á una hora bastante avanzada de la noche, no pensó sin embargo en retirarse la concurrencia. Los oradores, los treinta y pico consabidos y sus amigos los simpatizadores fueron á refrescar en las tabernas inmediatas y luego se formaron en procesion, y precedidos de la bandera pirática, de un bombo y un pífano. recorrieron varias calles vitoreándose á si mismos, cuando no se les vitoreaba, y echando de vez en cuando arengas mezcladas con tufos de brandy whiskey. Cesó la procesion á eso de las dos de la madrugada, pero los festejos y los refrescos aun continuaban cuando apuntó el día.

Parece que los meetings, las procesiones y los refrescos han dejado exhausta la hacienda de los simpatizadores, y que despues de todo eso los treinta y pico consabidos se han encontrado sin una blanca. Sin embargo, no estaban dispuestos á vivir de palabras simpáticas y del aire libre, y así el susodicho coronel Haynes, con acuerdo de sus camaradas, dirigió una petición á la Junta de Corregidores de Nueva-Orleans, para que se dispusiese en su favor de una parte de los fondos municipales. Y aqui debemos observar que los treinta y pico consabidos ascendian ya, segun el peticionario, á 50, y se hallaban destituidos de todo recurso. La tal petición no fué recibida con toda la amabilidad que se podia esperar, y hasta se propuso dejarla sobre la mesa, á lo cual se opuso el presidente de la Junta, que es sin duda uno de tantos simpatizadores, y entonces se pasó la petición á la comisión de hacienda. Aun no sabemos cual haya sido el resultado, pero no estrañaríamos que algo hiciese la Junta de Corregidores de Nueva-Orleans en favor de los cincuenta partidarios.

De diferentes puntos de la isla de Cuba y hasta de Paris y Madrid se nos pregunta si es verdad que se está preparando en los Estados- Unidos otra expedición para invadir la isla de Cuba. Nuestra respuesta será breve por ahora. En varios números anteriores, ya por las cartas fidedignas, ya por noticias por nosotros mismos adquiridas, hemos observado que se notaba bastante movimiento entre los filibusteros, y que parecia indudable que se estaba preparando otra empresa por el estilo de la que tan rudo golpe recibió en la Vuelta Abajo en agosto del año anterior. Creemos poder afirmar hoy que se están activando los preparativos en esta ciudad, Móbila y Nueva-Orleans, y que si no hubiese tanta escasez de fondos quizá se haria pronto una nueva tentativa. Cual sea el número de los perdidos que se han alistado y se alistarán en la expedición, y cual el día de la salida de esta para las costas de Cuba, son cosas que probablemente ignoran los gefes de la empresa. Lo único que

podemos asegurar es que, sea cual fuere el número de bandoleros que se atreva á pisar las playas de Cuba, siempre tendrán que habérselas con españoles dispuestos á sacrificar su vida por su nacionalidad y sus derechos. La suerte que les espera es el degüello y el garrote. Es cuanto podemos decir por hoy.—Los meetings políticos están hoy por decirlo así á la órden del día en los Estados- Unidos. Segun se va acercando la eleccion de candidatos para la presidencia, crece naturalmente la agitacion entre los partidos, y se redoblan los conatos mas ó menos vigorosos para llevar respectivamente la mejor parte en la lucha. Uno de los que mas importantes prometia ser, el celebrado hace dias en Washington por los miembros wighs del Congreso tuvo sin embargo un desenlace tan inesperado como de mal agüero. En vano se afanaron los wigh del Norte y del Sur; los primeros insistieron en su intolerancia respecto á la esclavitud, y los segundos no quisieron por su parte ceder lo mas mínimo en una cuestion para ellos de tanta entidad; con que al fin hubieron de renunciar á toda discusión y declarar en estado de perfecta disidencia por medio de un manifiesto á todo el partido wigh de la Union que publicaron en los principales diarios. Este parece ser el obstáculo de mas bulto con que habrá de lucharse en las próximas elecciones, porque si bien los hombres conservadores se esfuerzan por conciliar en lo posible los intereses de todos, los exaltados ó fanáticos se manifiestan menos dispuestos que nunca á desistir de sus propietarios. (D. de B.)

Variedades.

Invasion de árabes.—Escriben de Paris, que se hallan amenados de una verdadera invasion de árabes. El gobierno habia invitado, para asistir á la ceremonia del 10 de mayo, á un cierto número de jefes árabes, á quienes ha pagado los gastos del viaje. Por una circunstancias que depende de la situación especial de la provincia de Constantina, donde existe una nobleza religiosa al lado de la nobleza militar, las invitaciones se habrán prodigado mas en esta provincia que en las demás; pero los jefes no comprendidos en ellas lo han atribuido á olvido, y han reclamado, elevando sus quejas á los comandantes de Argel y de Orán, quienes las han trasmitido por el telégrafo. Los demandantes no han esperado á que se les concediese la autorización, y se pusieron en camino. No pedian que se les auxiliara como á los demás, y decian que contaban con medios suficientes para soportar los gastos de viaje.

Entre los entusiastas que salieron de sus desiertos para asistir á la gran funcion del 10 de mayo, se citan muchos jefes de las cercanias de Sahara. Estos deseaban ver al hijo del sultan Kebir; es decir al hijo del gran sultan, ó como dicen ahora, al hijo del Sultan Bunabarde.

Otros no han querido marchar hasta recibir el permiso; pero estos no llegarán á tiempo por mucha prisa que se den.

El nombre de Buonaparte ha producido un prodigioso efecto en aquellas vivas imaginaciones. El de Napoleon no era casi conocido entre ellos. El otro nombre habia llegado á sus

oidos por medio de la caravana, con relaciones dignas del mundo imaginario que los árabes se complacen en crear. Se les ha renovado con mucho tino todos estos recuerdos, á los que un sobrino del Abd-el-Kader acaba de consagrar un canto popular que se repite en estos momentos bajo todas las tiendas de la Argelia.

Los jefes que se hallan en Paris han dado ya lugar á muchas escenas curiosas y se cita una que ha tenido lugar en la fonda de los Principes donde se han alojado muchos de ellos.

Uno de los criados del agha de Oran, fumaba tranquilamente en su pipa en el patio de la fonda. Su amo le mandó que subiese porque necesitaba de él; pero el árabe que se habia enterado ya de las costumbres francesas y á quienes habian debido decir sin duda que en aquel pais todo el mundo era libre, respondió que no tenia tiempo para obedecer á su amo, por el momento, pero que en acabando de fumar su pipa, sino tenia otra cosa mejor que hacer subiria á ver que se le ofrecia.

Ya se deja comprender la cólera del agha al oír semejante respuesta. Este mandó venir á sus demas criados y les encargó que cogiesen al perro desobediente y le diesen acto continuo cien palos.

La ejecución iba á empezar, cuando el dueño de la fonda intervino en el asunto; pero no pudiendo hacerse entender, llamó en su auxilio un municipal, cuyo uniforme logró suspender la ejecución. Un momento despues, el intérprete esplicó al agha que en Francia la ley no permitia semejante castigo y que por lo tanto tenia que sujetarse á privarse de ellos. El agha se conformó, pero prometiendo que su criado no perderia nada en la dilacion, y que le iba á enviar á Oran, donde á su vuelta le aplicaria el castigo que la ley del profeta permite á sus fieles servidores, y que puesto que le habia mandado dar cien palos, se los daria justos y cabales.

Nueva invencion.—Un americano llamado Yons, ha inventado una escopeta que dispara 25 tiros con una sola carga, tiene dos cañones uno sobre el otro: de los cuales el de abajo es mas corto que el de arriba, y contiene 25 balas cilindro-cónicas, de la dimension de una pulgada, las cuales por medio de un resorte se colocan en el cañon de arriba que está cargada con pólvora en el momento que se dispara el tiro. Sir Yons disparó 25 tiros en un minuto, y se asegura que tan facilmente se puede cargar y disparar 125 tiros en menos de seis minutos.

Cinco gatitos parió la gata.—La Gaceta del día 16 regala á los contribuyentes cinco cápsulas peruvianas de importe juntas 7.624.397 rs. vn. en cinco créditos supletorios. ¡Sobre todo economias!

El mundo dentro de un huevo.—El venerable Beda hizo esta curiosa descripción del mundo: «La tierra es un elemento colocado en medio del mundo y se halla en su centro como lo está la yema en el huevo; á su rededor se halla el agua como la clara al rededor de la yema; al rededor del agua se encuentra el aire, como está al rededor de la clara la película que la contiene, y todo esto se halla circuido por el fuego como lo está en el huevo todo por la cáscara.»

Nuestro número del domingo último ha sido recogido por orden de la autoridad. Si bien lo hemos antes leído y releído no hemos podido descubrir una causa que exigiera tal medida

Se nos informa de que el jueves 27 del actual es el día señalado para la vista de la causa sobre sustracción de caudales del ramo de consignados é infidelidad en la custodia de los libros y documentos del mismo ramo, en la cual se hallan presos el depositario é interventor hace seis meses. Tenemos entendido que el fiscal de S. M. pide le confirmacion del fallo del señor juez de primera instancia de esta ciudad en en todos sus extremos, menos en la pena sobre la sustracción de documentos en que solicita la absolucion de la instancia. Conviene empero en que hay dos delitos, punto grave de disidencia en ambos juces inferiores. Esperamos la resolucion de esta causa que tanto ha llamado la atencion, y deseariamos que la ley fuese flexible para que no sufrieren las familias las consecuencias de una condena tan grave como la impuesta, y no estuvieran en suspenso por la de sustracción de documentos.

Sabemos que el domingo último mientras se celebraba la misa en el predio *Biniforani*, del distrito de Buñola se cometió en el mismo el delito de robo, efectuándolo de la cantidad de 400 libras y de 16 botones de oro. Sobre tal delito se esta instruyendo, segun se nos informa, causa criminal en la cual no dudamos se diligenciará cuanto sea dable para el descubrimiento y correspondiente castigo de los autores.

Esta mañana, segun parece, á cosa de las siete y media una muchacha de unos once años de edad, ha tomado la resolucion que ha consumado de tirarse por la parte del mirador inmediata al cuartel de caballeria, por cuyo motivo se ha caido sobre el terraplen que poco hace se formó. Si bien hay una regular elevacion no se ha descubierto haya sufrido daño considerable pues solo se le han encontrado contusiones y rasguños. No sabemos cual haya podido ser la causa que arrastrara á la muchacha á tan capital atentado, si bien de público se decia que ella la habia motivado por el maltrato que sufría de su padastro.

Indirectas del padre Cobos.—Con referencia á una persona que escuchara á otras, nos han referido que entre estas habiase tenido an-

tes de ayer tarde y en el paseo de la Princesa el diálogo siguiente: —Ves, no te decia que no era broma, te persuades, te convences ahora, tiene fundamento el rumor que corre de tornar á ver en breve los augustos viageros sus Altezas reales los duques de Montpensier? ya lo ves, los asientos que se quitaron á la venida de sus Altezas reales aun no se han repuesto, y cuando esto no se ha hecho bien dice que este rumor no es vago: yo por tal no lo tengo: y tú? —Yo no soy tan crédulo; convengo no deja de prestarse este hecho á esa esperanza que tu tienes; pero la verdad, yo no la tengo, porque esto á mí no me hace creer otra cosa que la de conservar un recuerdo siempre grato. ¿No juzgas lo mismo?

—Permíteme te diga ya que á ello me obligas con tu pregunta, disiento de tu opinion, el hecho en sí no da lugar ni pretesto fundado á tus juicios, como tampoco lo da para con la misma razon que vosotros sacar de él sea objeto de protección á la Misericordia; por el número de sillars que se ocupan en el paseo; pero repito ni para este ni para tus juicios da fundamento el que no se hayan puesto los asientos: reflexiona y te convencerás en algo de esta verdad.

REVISTA DE PERIÓDICOS.

Nuestros colegas en sus números de ayer nada publican de redaccion.



CRONICA RELIGIOSA.

Santo de mañana.

SAN FELIPE NERI FUNDADOR.

Nació en la ciudad de Florencia de padres cristianos y pios. Distinguese por su desprendimiento de las riquezas terrenas abandonando un rico patrimonio que le habia dejado un tío suyo, y pasó á Roma, donde estudió la filosofía y sagradas letras. Ordenose de sacerdote é instituyó la congregacion del oratorio. Tuvo maravillosos éxtasis, y muy señalado don de profecía. Descanzó en paz, año de 1595.

La misa es de confesor no pontífice: la oracion Deus qui etc.

La epístola Octavi etc. del capítulo 7º del libro de la Sabiduría.

VARIACIONES ATMOSFÉRICAS.

Horas.	Termóm.	Baróm.	Hygróm.
Ayer... 5 de la t.	18 grad.	28 p. 11½	84 grad.
Hoy. {	7 de la m.	28 11	88
	12 del día.	28 11½	90

AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE MAÑANA.

Sale el sol á las 4 hs. 46 ms.
 Pónese.... á las 7 " 14 "
 Hora que debe señalar el reloj al medio día verdadero
 las 11 hs. 56 ms. 36 s.

Cuenta que rinde el infrascrito oficial 1º de la secretaría de este ilustre Ayuntamiento constitucional del líquido producto que ha dejado la rifa de empedrados verificada en el día de ayer.

Por el importe de los 7000 billetes espendidos al respecto de i 96 ds. valen. 525 ₧ 9
 Se baja el valor de los nueve premios y sus aproximaciones. 348 " "

Restan. . . 177 " 10 "

GASTOS.

A los espendedores por el premio de los 7000 billetes vendidos á 6 por ciento.	51 ₧ 10 9
A los gaiteros Juan Villalonga y Jaime Nadal por su salario desde 25 de diciembre hasta 7 del actual, suel. diarios.	8 " "
A los dos muchachos que llevan el cajon de los premios, por los mismos dias á un sueldo seis dineros	2 " 8 "
A los muchachos que se ocupan en los últimos cuatro dias para mayor venta de billetes	2 " 8 "
Al muchacho que estrajo los billetes el día del sorteo.	" 5 "
Al impresor Esteban Trias por la impresion y papel de 9000 billetes á trece reales el mil segun subasta.	8 " 16 " 2
A don José Amat por el trabajo de arreglar por orden numerario los boletines que sirven para el sorteo de 2 libras 5 sueldos cada uno.	2 " 5 "

Líquido producto 121 " 9. 10
 Equivalentes á rs. vn. . 1614 rs. 10 ms.

Cuya cantidad tuvo ingreso en la depositaria de propios de este ilustre Ayuntamiento constitucional en el día de hoy con cargareme númº 1º: Palma 8 de enero de 1852.—Juan Luis Gomila.

AVISOS

oficiales.

Por disposición de este juzgado de Guerra y á instancia de Catalina Borrás, queda señalado el viernes próximo veinte y ocho del corriente á las cuatro de su tarde para la venta en pública almoneda de varias alhajas propias de don Bernardo Borrás, para con su valor hacer pago á la primera de cierto crédito que tiene contra el citado don Bernardo. Lo que se anuncia al público para los efectos oportunos y á fin de que los licitadores se presenten el día y hora espresados en casa del infrascrito escribano donde tendrá lugar la subasta y remate de las referidas alhajas. Palma 24 de mayo de 1852. D. O. D. T. Juan Antonio Ferrer, escribano.

NAVEGACION

EMBARCACIONES FONDEADAS

día 24.

De Barcelona en 5 dias jabeque S. Francisco de 40 ton., pat. Juan Ferrer, con harina efectos, y 6 pasag.

De Valencia en 5 dias laud S. Cayetano, de 55 ton., pat. Juan Aguiló, con cáñamo y balija y 8 pasag.

Idem despachadas.

Para Sevilla goleta S. Miguel, de 37 ton., pat. Francisco Lopez, con leña y efectos.

Para Argel laud Esperanza, de 45 ton., p. Guillermo Palmer, con naranjas, efectos y 3 pasajeros.

Avisos particulares.

VENTA DE TELAS

DE PURO HILO Y ALGODON FINO.

En la fábrica de tejidos de los señores Estada, Cáceres y compañía que acaba de establecerse en esta capital, bajo el título La Palmesana, calle de los Olmos núm. 5 que fué hospital militar, la habrá de driles de última moda que por su excelente calidad y buen gusto merecieron la atencion de SS. AA. RR. y de varias personas inteligentes que visitaron la exposicion pública que tuvo lugar en la casa Lonja en abril último: lienzos de puro hilo y fuerte: Mahon gaceado *vulgo ginny* y listado de algodón para uso de los payeses: y distintas clases de telas de hilo y algodón todas de buena calidad y á precios equitativos.

Se vende con equidad al

contado ó á plazos una casa de campo recientemente construida denominada *Son Lliura* en Valldemosa, con cuantas comodidades sean apetecibles, con un hermoso jardin, emparra-

dos y un banal de tierra; conviniendo tambien se efectuara un concambio con otra propiedad si ser pudiera que se hallase situada en el término de esta ciudad, abonando ó percibiendo la diferencia en metálico que despues de un evalúo, exista entre una y otra finca: hállase encargado para su ajuste don Pablo Generés tienda de paños frente S. Nicolas.

En la calle de Santo

Domingo casa número 10 se halla para alquilar un piso con cinco cuartos, cocina, comedor, terrado, derecho de agua y puesto para lavar la ropa. En dicha casa habitacion principal de la derecha darán razon para su ajuste.

Está para alquilar una

casa zagan piso segundo calle de las Pusas número 19, tiene un cuarto para despacho independiente del resto de la casa, cinco cuartos dormitorios, lugar para colada, desván, terrado y cisterna. Darán razon en el piso 1º.

El almacén de muebles

de Vicente Fustes que existia en la calle de *can Oliva*, se ha trasladado en la calle de *can Fuster*, cerca del teatro. En él se venden toda clase de muebles nuevos y usados, con un 15 por ciento de rebaja en los que se alquilan.

En la hojalateria de la

Cadena de Cór, número 6, junto al despacho de la imprenta balear, se venden vidrios planos de las mas acreditadas fábricas del reino, como son las de Galicia y Asturias, á los mismos precios que si se mandasen traer de Barcelona, siempre que los pagos se verifiquen al contado, tratándose con los interesados mismos.

Las canales y cañerías de zinc que nuevamente se construirán en la misma hojalateria serán un 20 por ciento menos del valor que han tenido, siempre que se guarden las mismas circunstancias en los pagos.

Igualmente los objetos de hoja de lata hechos espresamente por el servicio de buques se obtendrán en el mismo establecimiento con un 20 por ciento de beneficio sobre el coste ordinario, sin que por esta ventaja disminuya en nada su solidez y construcccion.

TEATRO

Funcion para mañana.

Se pondrá en escena la tan aplaudida ópera en cuatro actos del maestro Mercadante.

IL JURAMENTO

A las 8 y 1½. Entrada 5 rs.

NOTA. Se estan ensayando las comedias *Trampas inocentes* y *la pension de Venturita*, y á beneficio de la primera actriz doña Emilia Ortega el grandioso drama de espectáculo titulado *La cisterna de Alby*.

PALMA:

IMPRESA DE PEDRO JOSÉ GELABERT,
 editor responsable.